
2024市民大聯盟 總統/立委 評鑑投票指南 

立委參選人回應單 
  
1、 評鑑指標-政見表現 

(1) 政見(滿分 20分) 

當參選人提出政見時，請敘述如何落實每個該政見，請詳述之。 

✓ 如有任何無法提供回覆或其他相關理由等，請提出，未回覆將不計入分數。 
  
  
2、 評鑑指標-參選人給問嗎？ 

(1) 單位提問(滿分 15分) 

請針對每個提問詳述之。 

✓ 如有任何無法提供回覆或其他相關理由等，請提出，未回覆將不計入分數。 
  
【問題一】過去台南市財稅局曾說過，台南市(自籌財源)相較其他直轄市明顯不足，
審計處也說:(自籌財源)占歲入決算數比率為 5 年來新低，且各機關開源計畫執行效益
逐年遞減，又部分機關歲出預算實現率連續 3 年度未達 8 成等，極待積極開闢(自籌
財源)，並提升預算執行效能。 

請問立委參選人: 

1.台南市府無法創造出更多的收入(自籌財源)來滿足相關的建設與福利，是市府抹煞
台南市民福利政策的藉口嗎?您覺得誰該因為這樣的結果負責呢?如果有人該為此負
責，又可以如何具體的負責呢？ 
 
答： 

當然不能成為抹煞市民福利政策的藉口。因為創造地方經濟發展，本來就是市府最優
先的施政重點，如果開源成效不彰，預算執行率連三年未達八成，市政良窳當然要由
市長負最大責任。 
 
執政者的具體負責的作為，就是想方設法拿出振興經濟的方法，端出產業發展、就業
機會、稅收增加、福利政策的實際績效，否則，屍位素餐、空耗龐大的人事開銷維繫
一個無能政府，不但毫無意義，應該為治理無能下台。 
  
2.請問參選人: 您身為立委參選人未來將如何建議中央與地方呢？ 
 



答： 

立委職責在中央立法與預算審查。做為一名立委，應該推動有利於經濟發展的法案，
同時針對中央政府總預算的編列，應該為地方發聲，從國土規劃、都市發展、城鄉建
設與人口比例等，針對預算合理分配進行監督。 
 
2-1. 請問參選人是否願意與本單位共同關注此議題，讓地方政府的財政更好，照顧更
多的台南市民！ 
 
答：願意。 
 
【問題二】六都勞動力參與率(％)台南的勞動力參與率居然曾創下 2015年來的新低?

在台南大專及以上的失業率居高不下甚至 2021 年還創下新高，這隱含著甚麼意思
呢？   

請問立委參選人: 

1.中央與地方政府共同推動的目標是增加就業機會、減輕年輕人負擔。45至 65歲以
上的失業率居高不下，請問參選人: 您身為立委參選人未來將如何建議中央與地方
呢？ 
 
答：失業率居高不下、勞動參與率創新低，問題關鍵就在經濟衰退。其原因有外部環
境因素，如國際經濟與兩岸關係等，內部因素則涉及產業政策與執行能力。 
 
做為一位立委，自當從立法與預算審查職權上，促請政府在對外關係上，要盡力維持
並創造和平的環境，將外部矛盾因子降到最低，並提出獎勵投資與促參政策，讓企業
對投資有願景可期，進而落實各項投資落地。 
 
至於地方政府，也不應該只是仰仗中央關愛的眼神，而是要勇於創新、主動開拓國際
連結與市場，致力排除投資障礙，才能從經濟的基本面振衰起敝。 
 
1-1.請問參選人是否願意與本單位共同關注此議題，讓中央與地方政府在就業環境
上，照顧更多的台南市民！如願意，請問參選人會如何具體建議台南市府積極改善經
濟環境、減輕年輕人負擔與增加勞動力參與，打破窘境呢？..... 
 
答：願意。 
 



振興台南經濟，就是獎勵投資、促進觀光、擴大產品市場、增加就業機會。這要從提
供友善的投資、產銷環境做起。市長對城市發展要有長遠規劃，對重點發展產業提出
戰略層級的獎勵政策，在行政上進行簡政便民的改革。 
  
【問題三】在「每日交通事故發生件數」賴清德副總統當市長時的發生件數跟黃偉哲
市長時明顯增加一倍之多，而當時賴清德底下的預算、人力與硬體資源遠遠比黃市長
還少，換句話說，台南市政府基層公務員每天上班就得準備處理上百件的交通事故，
每天就有上百個家庭會因交通事故帶來重大的影響.... 
  
請問立委參選人: 

1.台南市「每日交通事故發生件數」就結果論，增加幅度是前一任的一倍之多，代表
過去四年相關的作為儼然是很有問題的，請問參選人，您覺得誰該因為這樣的結果負
責呢？如果有人該為此負責，又可以如何具體的負責呢？ 
 
答：其一，每日交通事故發生件數，涉及實際的統計方法，賴清德市長時代與黃偉哲
市長時代，在相同業務的統計上，有無異同之處？應該進一步了解。 
 
其二，台南交通事故增加，與公共交通設施、用路人的法治素養、主管機關的執法與
宣導等都有密切關係。整體而言，台南市與其他都會相較，近年來的交通建設明顯落
後，每每發生重大事故後，才提出亡羊補牢的措施，也凸顯了平日施政上的不足與忽
略之處。 

市長仍是市政整體發成敗的總負責人，具體的負責辦法，就是在有限的預算中，完善
交通基礎設施，強化對民眾的交通安全宣導，同時針對易肇事的路段、地點，提出改
善辦法。拍照、取締、攔檢、罰款則是最後不得以手段。 
  
2. 中央與市府對外界說，都有積極在改善交通問題，但道路交通事故統計在縣市每十
萬死傷人數，台南居然曾排名第一，台南的交通究竟出了甚麼問題呢? 您身為立委參
選人未來將如何建議中央與地方呢？ 
 
答：台南的交通問題，最大根源出在交通基礎設施的不完善。道路系統、道路寬度、
路面品質、號誌標線、交通管制措施等等，都有必要全盤檢討，找出改善之道。 
 
 



2-1.參選人是否願意與本單位共同關注此議題，讓中央與地方政府在交通安全上，保
護更多的台南市民！如願意，請問參選人會如何具體建議台南市府在交通安全上，打
破窘境呢？ 
 
答：願意。身為立法委員，可優先針對台南明顯落後其他縣市的都會聯外交通與大眾
運輸系統，都應該督促中央更加重視，並撥補更多的資源，讓台南能夠急起直追。 
 
 
【問題四】台南人口數從 2017 就開始走下坡(其他行政區下降幅度更大)，黃偉哲市
長帶領的市政團隊，不但沒有守住賴清德副總統當市長時的人口防線，這屆少了近兩
萬人，未來台南市人口只會更少，台南市活生生就是少了這麼多人來繳稅給政府了，
那麼還能期盼政府還能推動甚麼樣的政策與建設來照顧台南市民呢？   
  
請問立委參選人: 

1.台南市「老人與少子化的人口結構」就結果論，已跌破賴清德副總統當市長時的人
口防線，代表過去四年相關的作為儼然是很有問題的，請問參選人，您覺得誰該因為
這樣的結果負責呢？如果有人該為此負責，又可以如何具體的負責呢？ 
 
答：台南人口減少、流失，不是單一都市問題，台南、高雄、屏東，南台灣整體發展
不如中、北部，台中人口超越高雄，台灣整體人口分佈往中、北部集中，凸顯了台灣
城鄉落差、南北失衡的情況愈來愈嚴重。 
 
其次，台南市在面對外部環境惡化的情況下，長期以來又端不出振興地方經濟的有效
辦法，年輕人在台南就業困難、薪資偏低，只會加速人口外流。這方面，歷任市長都
責無旁貸。 
  
2.中央與市府對外界說，都有積極在改善老人與少子化的問題，但台南「老人與少子
化的人口結構」只有更差沒有最差，台南的人口結構究竟出了甚麼問題呢? 您的看法
是如何呢？ 
 
答：台南的人口結構，表現在在「老化」與「少子化」兩大面向，而究其原因，則是
青年人口在台南不易生活，只好外流、北漂，留在台南的也不敢成家、生育。歸根結
柢仍在經濟。 
  



2-1.請問參選人是否願意與本單位共同關注此議題，讓中央與地方政府在「老人與少
子化的人口結構」上，落實葉石濤曾說的:「台南是一個適合人們作夢、幹活、戀
愛、結婚、悠然過活的地方。」！如願意，請問參選人會如何具體建議中央與台南市
府在「老人與少子化的人口結構」上，打破窘境呢？..... 
 
答：宜居的城市，關鍵仍在經濟。打造安全、健康、便利的城市，要從振興經濟、改
善公共設施、完善社會福利政策著手，而不是捨本逐末，在老人與少子化問題上做文
章，只是撒錢補貼更是要不得。 
  
【問題五】黃市長曾說「台南市更是ㄧ個保障言論自由、表達意見自由的地方」，而
且許多市民更透過黃市長的臉書直接反應市政！卻因為同黨高層長期偷埋爐渣在台南
地區，許多媒體與市民皆在網路各地方反映，去市長臉書留言卻因此被封臉書帳號與
留言！市民更想知道的是，中央與台南市政府又是用甚麼方式，如何保障言論自由的
呢？ 
  
請問立委參選人: 

1.請問您本人會去封鎖市民的言論，如果會，請問您的標準為何？請說明之… 
 
答：言論自由是民主社會的根基。但言論自由也應遵循法律的規範。言論自由是憲 

法賦予的基本人權，不應被任意限縮，特別是針對公共議題，從不同的角色發聲，人
人皆可評論，本來就是多元社會的特色。 
 
當然，言論自由也要為言論負責。對於毫無根據的謾罵、栽贓、抹黑、造謠、攻訐，
自當承受應付的法律責任。 
  
2.對於市長封鎖市民們的臉書帳號與留言，您的看法是如何？如果贊同黃市長這樣的
處理方式，請具體說明原因為何？ 
 
答：原則上並不贊成市長封鎖市民的臉書帳號與留言，但也要詳究個案的發生原委與
經過，重點在於市長擁有行政資源優勢，對於自認對其不利的言論，適時澄清、說明
應該還是比較妥適的作為。 
 
  
3.對於中央部會與地方政府接連傳出，當民代索資時會有不提供資料的情事發生，您
覺得該如何解決呢？ 



 
答：嚴厲譴責。監督行政權，是立法權的法定職責所在，公共資源本來就應以公共為
原則，除非有合理的保密條件說明，否則，行政機關拒絕提供資料給民意代表，就是
藐視立法權、逃避監督，必要時移送監察及檢調司法單位嚴處偵辦。 
  
【問題六】黃偉哲市長任內的官員及其他人在媒體報導與地方法院的裁判書曾犯下:

背信、假借職務、故意犯瀆職、不法利益、偽造數據、養肥貓跑選舉行程、官商勾
結、權勢性侵、利用上班或是下班時間偷情等….市民更想知道的是，為何黃市長任
內會有上述的情事發生！ 
  
請問立委參選人: 

1.未來會建議用甚麼方法，如何讓中央或地方政府杜絕相關情事再次發生？ 請問參選
人，您覺得誰該因為這樣的結果負責呢？如果有人該為此負責，又可以如何具體的負
責呢？ 
 
答：台南市府近年來弊案、貪腐案件層出不窮，官箴敗壞。民進黨在台南連續執政逾
卅年，行政、立法權一把抓，對執政的亂象要負最大責任。對於責任的追究，可以從
政治責任與法律責律並進，違法濫權者，自有法律究責；至於政治責任，繫於政治人
物是否勇於承擔、知恥近乎勇，如果不知恥，恐怕也只有用選票將之驅趕下台一途
了。 
  
【問題七】黃偉哲市長(包括賴清德市長)任內時台南各區陳抗不斷，如:學甲爐渣、狗
園、南山公墓、種電、畜牧場設置問題等…又以種電與廢棄物問題最為嚴重！是不是
能解釋成政府在與市民溝通時是不得民心，其所作所為更是背棄民心的！ 
  
請問立委參選人: 

1.市民無法參與中央與地方政府的決策，導致陳抗不斷，請問參選人，您覺得中央與
地方各局處長誰該因為這樣的結果負責呢？如果有人該為此負責，又可以如何具體的
負責呢？ 
 
答：陳情抗議，是民主社會的正常現象，關鍵在於政策形成與執行過程，是否合理關
照到地方意見，並有足夠的機會讓地方參與其中。如果重大政策是一意孤行、寡斷獨
裁，相關部會首長、縣市首長都要負責完全責任，對於陳情抗議訴求，提出完整的解
釋說明，必要時從政策與執行面進行合於情理法的調整。  



  
2.請問參選人，未來如何建議中央與地方政府能用甚麼樣子的方式更嚴謹的處理該問
題？或階段性的讓中央與地方政府主動提出法案或自治條例的滾動性檢討呢？ 
 
答：審議式民主過程與行政效率，確實考驗了主政者的智慧與治理能力；政策的形成
與執行，貴在政通人和，除了要有專業做基礎外，隨時聆聽民意、進行滾動式檢討，
民意使成助力而非阻力。 
  
3.請問參選人:您身為立委參選人未來將如何建議中央與地方呢？ 
 
答：重要政策的形成與執行，必要的公聽會、聽證會、說明會，都要盡量求其完善，
重要的是，將蒐集到的民眾意見，交由學者專家與主管單位進行研析，同時由主管機
關與研考單位進行列管追蹤與回覆，展現對民意的尊重。 
  
3-1.請問參選人是否願意與本單位共同關注如何讓市民在公共議題有著更多的參與，
讓中央與地方政府跟市民的溝通上真正變得更好，照顧更多的台南市民！ 
 
答：願意。 
  
3-2.學甲爐渣最爭議的點是，非法掩埋的是民進黨的內部高層，讓社會大眾感覺享有
特權，請問參選人，會如何建議中央與地方政府與立委新增或修改法規與自治法，嚴
懲類似事件再次發生呢？ 
 
答：環境汙染是對土地、環境的不正義侵害，任何人犯此行為，都應繩之以法；如果
是特權介入圖謀私利，除了自毀政黨形象外，在法律層面，針對同黨黨職人員涉及公
共工程採購，亦應制定迴避、嚴懲的條款。 
  
【問題八】請立委參選人簡短敘述，有上述的狀況多年來的沉痾，在未解決時，為何
市民還有需要將神聖的一票投給您呢？請補充說明之。 
 
答：民進黨在台南執政逾卅年，「絕對的權力、絕對的腐化」，民進黨對台南市的治
理亂相叢生，已經到了不得不徹底改革的機會： 
 



1.基於政黨政治的立場，台南市府會不但民進黨完全執政，連立委清一色都由民進黨
籍擔任，但扮演的都是護航角色，早已喪失監督行政權的功能，甚至形成共犯結構。
此次選舉應該打破台南一黨專政、獨霸的局面。 

2.我姚正玉，因為媒體工作關係，對台市政發展一路關心，也有一定程度的熟稔，我
一秉從政初心，不畏權勢，言所當言，當選後，在法案與預算審查上，善盡職責。 

3.我主張放下政治的仇恨對立，對於外部環境尋求和平、穩定，對內部則全力求經濟
發展，振興地方產業，為台南創造生機，攜手志同道合者一起為台南府城迎接新時
代。 
  
  
懇請您於期限內完整填寫此回應單的提問內容。上述問題與相關回覆，皆會上傳至網

站上讓更多的市民朋友參與投票，再次感謝您的回覆。 


